

## Chiloé, la magia de lo remoto

426.048  
La presentación hace una semana del libro "Crónicas de Chiloé", de Mario Uribe Velásquez, puso de manifiesto el embrujo que ejerce sobre las nuevas generaciones el territorio de la Isla Grande. Así como hubo una época en que los jóvenes universitarios partían "a dedo" hacia el norte, hoy lo hacen con destino a Cañbuco, Castro, Ancud, Dalcahue, Chonchi, descubriendo una parte de Chile que permaneció durante siglos separada del resto del país. Condición insular que explica se hayan preservado como en ningún otro sitio costumbres, tradiciones, técnicas ancestrales, giros lingüísticos, mitos... Del mismo modo varios escritores -José Donoso, Pablo Huneeus- han vuelto sus ojos a ese mundo mágico, aún virgen en gran medida, donde la manzana para la chicha se sigue moliendo en troncos ahucados de humo o de cojigüe, o se "carnea" el chancho en la forma más primitiva.

Carlos Darwin, en 1835, estuvo en Chiloé y describió la sorpresa

de don Longchamp 24.VII.1983 p

que produjo ese lugar maravilloso, escenario digno para una novela de Alejo Carpentier, para quien en América se dan todas las desmesuras posibles de paisajes, seres y aventuras y donde la realidad llega a superar a la fantasía. "Nuestro continente señalaba Carpentier es tierra de huracanes, de tsunamis, de terremotos, de maremotos, de inundaciones, que imponen un trepidante pulso, por sus periodicidades, a una geografía muy poco domada, muy sombría, aún, a sus convenciones primeras". Y cómo se habría sorprendido Carpentier, que tropezó en Barlovento, de Venezuela, con un trovador popular que recitaba, sombreru en mano y de curu al mar, las historias de Carlomagno y de la ruina de Troya, al escuchar el castellano arcaico de un pescador de Llingua.

El chilote, moldeando su carácter y su ánimo de acuerdo a la dura naturaleza que lo rodea, une a su saborida de residencia una intuición que lo lleva a configurar un código especialísimo mediante el cual

explica todo el universo circundante, el clima, las sombras, el sol, la buena o la mala fortuna, las calamidades súbitas... Sus respuestas son siempre verdaderas sentencias, como si cada hecho estuviera determinado y su comprobación no constituyera una sorpresa para nadie. Solidario, generoso, práctico, indíxige la "minga", palabra de honda contenido social y que significa dar y recibir trabajo a cambio de la comida. Muchas de las cosechas, en las localidades más pequeñas, se realizan de esta manera. La comunidad integra reúne los papas, las legumbres o las frutas, y el propietario del terreno regala con tortillas, curantos, vino, pescados... Esta práctica tiene una nobleza indescriptible, difícil de explicar, un señuro que no se comprende con lo humilde de la faena.

Nos falta, entonces, mucho por descubrir de este Chile en que habitamos, como ese archipiélago formado por un trozo de la costa austral, según sostiene Francisco Coloane.

Pacián Martínez E.

## Chiloé, la magia de lo remoto [artículo] Pacián Martínez E.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Martínez E., Pacián

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Chiloé, la magia de lo remoto [artículo] Pacián Martínez E.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile